

Die Lebensqualität in einer Gemeinde hängt auch davon ab, ob sich ihre Einwohnerinnen und Einwohner für ihren Wohnort engagieren. Es gibt viele Möglichkeiten, sich aktiv in der Gemeinde einzubringen.

Parteien

Es gibt Menschen, die ähnliche politische Vorstellungen und Ziele haben. Um ihre Ziele auch verwirklichen zu können, schließen sie sich in einer Partei zusammen. Bei den Wahlen möchten sie möglichst viele Wählerstimmen und damit Einfluss bekommen. Wenn sie eine Wahl gewonnen haben, können die Parteien eher ihre Ziele durchsetzen.

Partei

Zusammenschluss von Bürgerinnen und Bürgern, die ähnliche politische Meinungen oder Ziele vertreten.

Vereine

Ein Verein ist ein freiwilliger Zusammenschluss von Personen, die gemeinsame Ziele oder Interessen haben. In fast allen Gemeinden gibt es Vereine, zum Beispiel Sportvereine, Kulturvereine, Naturschutzvereine.

Selbsthilfegruppen

In Selbsthilfegruppen schließen sich Menschen zusammen, die ein gemeinsames Problem haben, zum Beispiel eine Krankheit. Mitglieder von Selbsthilfegruppen treffen sich zu Gesprächen und tauschen ihre Erfahrungen aus und unterstützen sich gegenseitig.

Ehrenämter

Ein Ehrenamt ist eine freiwillige Tätigkeit. Die Personen bekommen dafür keine Bezahlung. Viele Menschen üben eine ehrenamtliche Tätigkeit in Vereinen, bei sozialen Diensten, in der Kirche oder anderen Organisationen aus, zum Beispiel Betreuer für Kinder- und Jugendgruppen, Betreuung älterer oder kranker Menschen, Mitglied der Freiwilligen Feuerwehr oder auch als Rettungsschwimmer. Mithilfe ehrenamtlicher Unterstützung können viele Projekte erhalten werden.

Bürgerinitiative

Eine Bürgerinitiative ist ein zeitweiliger Zusammenschluss von Menschen, die ein ganz bestimmtes Ziel durchsetzen möchten. Eine Bürgerinitiative kann in einer Gemeinde wirksam werden, aber auch über Gemeindegrenzen hinaus in einer Region oder länderübergreifend.

Bürgerinitiativen



1

Die Bürgerinnen und Bürger sind mit den bestehenden Verhältnissen nicht zufrieden oder wollen etwas verhindern, zum Beispiel den Ausbau einer Straße.

2

Die Bürgerinnen und Bürger versuchen Gleichgesinnte für ihr Anliegen zu finden. Sie machen auf ihre Ziele aufmerksam, zum Beispiel durch Handzettel, Plakate, Zeitungsartikel. Die Interessierten werden zu einem Treffen eingeladen.

3

Es wird eine Bürgerinitiative gegründet. Die Mitglieder wählen einen Vorstand. Er soll das Anliegen der Bürgerinitiative gegenüber dem Bürgermeister, der Gemeindevertretung oder gegenüber anderen Verantwortlichen deutlich machen. Über die Gründung der Bürgerinitiative wird in der Zeitung oder im Internet berichtet.

4

Die Bürgerinitiative trägt ihr Anliegen den Verantwortlichen vor. Sie fordert sie zu einer Stellungnahme auf, macht in Demonstrationen, auf Plakaten oder in öffentlichen Versammlungen auf das Problem aufmerksam.

5

Die Verantwortlichen greifen das Anliegen auf und suchen nach Lösungsmöglichkeiten.

3 Hilfe

Überlege, was wäre, wenn sich niemand in der Gemeinde engagieren würde.

- 1 Nenne Möglichkeiten, sich in einer Gemeinde zu engagieren.
- 2 Welche Gruppen beteiligen sich in deiner Gemeinde aktiv am Gemeindeleben?
- 3 Begründe, warum Engagement in der Gemeinde wichtig ist.